
“马梓村里溪水长，脚踩三地好
风光；江西飞来金凤凰，遍地鸡鸭伴
牛羊。”武冈市邓元泰镇马梓村位于
武冈、城步、绥宁三地交界之处，近
年来，这首山歌在当地越唱越红。歌
中的“金凤凰”，正是14年前从江西
赣州嫁到马梓村、3年前开始担任马
梓村党支部书记的邓鑫鑫。

山村“和事佬”

“邓书记，你要给我做主啊！我家
那‘武则天’媳妇嫌我不讲卫生，弄脏
了她家的新房子，把我平时用的东西
全部扔出来啦……”5月31日上午，
年逾八旬的刘奶奶来到马梓村村部，
一把鼻涕一把眼泪地向邓鑫鑫哭诉。

邓鑫鑫笑吟吟地将一杯热茶递
到老人手中，“刘奶奶，您坐下喝茶，
我这就叫人帮你出气！”说完，拨通
了老人孙子的电话。

不到半个小时，老人年近六旬
的儿媳妇来到村部，一边向邓鑫鑫
承认错误，一边给婆婆赔礼道歉，并
将老人搀扶回家。

“邓书记，您跟老人孙子说了些
啥，这么灵验？”在场的其他村干部
好奇地问。

“刘家那位快60岁的大婶，在敬
老爱老上的确有待加强，而且性格
倔强不听劝，但她最怕自己儿子。”
邓鑫鑫说，“要做通她的工作，最好
的办法，当然就是找他儿子！”

自 2017 年担任村干部以来，拥
有大专学历的邓鑫鑫，足迹踏遍全
村 20 个组的每一个院落，全村 750
多户、2740 人的特点和个性她都了
如指掌。邓鑫鑫当选村党支部书记
以来，在她的牵头治理下，马梓村没
有发生一起刑事和行政案件，村民
之间的矛盾纠纷都得到及时化解。

产业“领头雁”

马梓村周边高山台地草原资源

丰富。2010 年，来到马梓村的第一
年，邓鑫鑫和丈夫就利用该村丰富
的水草资源，率先发展肉牛规模养
殖。最多的时候，她家拥有膘肥体壮
的肉牛80多头，并带领多户困难村
民加入养牛行列。

2017年，凭借良好的口碑，邓鑫
鑫高票当选村妇女主任。2021年，她
又被高票推选为村党支部书记、村主
任。同年，她光荣当选武冈市党代表。

主持马梓村工作三年多来，邓
鑫鑫自己家的牛越养越少，全村的
牛羊却越来越多。如今，该村年出栏
肉牛3000多头、羊5000多头、生猪3
万多头、鸡5万多羽，并涌现出养蜂、
优质水稻、油茶种植大户等十多个。
立足当地资源优势，马梓村年产商
品鸭近10万羽，成为武冈市“养鸭第
一村”。

返乡创业青年管雪林在村“两
委”的支持下，先后在马梓村和武冈
市区开设“黄茅血浆鸭”实体餐饮
店，并且平均每天通过网络销售“黄
茅血浆鸭”100 余只。村民翁新华夫
妇常年在武冈、城步、绥宁的高山花
海间逐花而居，养殖土蜂300多箱，
其出产的高质量蜂蜜远销港澳。今
年 53 岁的翁拥军利用当地的冷水
田，发展优质水稻30多公顷，所产有
机稻米虽然每公斤价格超过20元，
依然供不应求。

“2023年，我们村的人平纯收入
首次超过 1.5 万元。”马梓村一位村
干部介绍道。

干群“鱼水情”

“邓书记就像亲妹妹一样帮我，
我再难，她也没有放弃我。”马梓村4
组脱贫村民颜通明（化名）说。

2017年，因为接连的生活打击，
颜通明精神受到刺激，一度离家出
走，下落不明。“扶贫路上，一个也不
能少。”时任村妇女主任的邓鑫鑫在

驻村扶贫工作队的支持下，历经艰
辛，终于在广东沿海一个建筑工地
找到了瘦骨嶙峋的颜通明。

为帮助颜通明早日恢复健康，
邓鑫鑫垫付资金将其送往医院治
疗。颜通明几次假装病愈出院回家
然后又外出流浪，邓鑫鑫每次都费
尽心血将他找了回来。其间，邓鑫鑫
等人还帮助他儿子上了理想中学，
安排其妻子就近进入企业务工……
功夫不负有心人，在社会各界的关
怀下，颜通明的精神逐渐恢复正常。

2021 年，颜通明夫妇购置一辆
三轮车专门从事废品回收。第二年，
夫妻俩利用村里特批的土地盖起了
一栋两层半的小洋楼。入住新房那
天，颜通明在家门口写了一副对联：

“没有共产党，没有我一家”，横批：
“幸福生活”。

随着村里经济快速发展，原已
硬化的村道亟需扩宽。邓鑫鑫当选
马梓村党支部书记后，积极组织扩
建主干村道。村干部纷纷带头捐款，
村民们踊跃参与，短短12天时间，就
筹到了全部扩建费用，其中最大的
一笔捐款达5万元。

扩建村道通车那天，“黄茅血浆
鸭”老板管雪林高兴地放起爆竹庆
祝，“村道扩建之后，我店里每份网
购的血浆鸭可以提前半个多小时到
达客户餐桌。”

“村道扩建那段时间，邓书记每
次吃饭都是三扒两咽的，一下子瘦了
十多斤！”村里一名老党员心疼地说。

“我从江西革命老区来，没有
理由只图自家富裕！”邓鑫鑫爽朗
地笑道。

外 来 媳 妇 当“ 头 雁 ”
领 航 乡 村 振 兴 路

邵阳日报记者 袁光宇 通讯员 颜复叶
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邵阳日报讯 （记者 郭慧鹏
通讯员 曾振华 谭吟） 6 月 21 日
下午，我市举行“初心共忆 携手共进”
主题宣讲比赛。市政协副主席、民盟
邵阳市委会主委孙清良出席并致辞。

此次活动由民盟邵阳市委会与
市教育局联合举办，宣讲内容以湖南
民盟组织参与的重大事件和盟员感人
事迹等为主，旨在回顾中华人民共和
国成立75周年的光辉历程，弘扬民盟
湖南省级组织成立 75 周年来与党同
心的优良传统。

孙清良在致辞中指出，民盟先贤

前辈在邵阳这块红色热土上书写了永
载史册的传奇故事，严怪愚、李鳌、刘
善夫、胡子康、马少侨、陈新宪、傅治同
等，是邵阳民盟永恒的丰碑，是邵阳民
盟人永远的骄傲。全市广大盟员要继
续传承好、发扬好民盟的精神风范和
优良传统，在中国共产党的领导下，牢
记合作初心，同舟拼搏奋进，为实现

“三高四新”美好蓝图贡献智慧力量。
全市共有24支队伍35人参加此

次主题宣讲比赛。经过激烈角逐，民
盟武冈二中支部参赛选手戴娟荣获
第一名。

牢记合作初心 同舟拼搏奋进

邵阳日报讯（记者 黄云 通讯员
孟辉 饶茵 实习生 唐锦添） 6月26
日，市委常委、副市长仇珂静到市农
业农村局调度当前农业农村重点工
作。她强调，要紧扣各项重点任务，建
立问题台账、整改清单，进一步健全
完善督察督导、指挥调度、通报约谈
机制，实行时限倒逼、任务倒逼、责任
倒逼措施，以危机促战机、以压力促
战力。

会上，市农业农村局相关负责人
汇报县域经济发展、农业农村主要经
济指标运行等情况。针对每项工作中
存在的难点、堵点，仇珂静逐一梳理分
析，并给出意见建议。

仇珂静要求，各相关部门要坚持

实事求是原则，深入开展农业生产和
农情变化情况调查研究，认真落实农
业农村经济运行监测预警和会商分析
制度，全力推动农业生产数据应统尽
统、应算尽算、应填尽填、应用尽用，全
面提升统计质效。要扎实做好生猪稳
产保供重点工作，紧盯能繁母猪存栏
量变化，适时采取有力措施，确保生猪
产能稳定在合理水平。要运用好新型
品牌推广营销模式，统筹推进企业和
品牌培育发展，全力提升本地特色优
质农产品核心竞争力，实现区域品牌
价值提升。要摸清底子、找准路子，准
确掌握全市农村“三资”情况，核实资
产家底，做到心中有数、手中有策，确
保“三资”管理工作高效有序推进。

重 点 任 务 抓 实 落 细
乡 村 振 兴 有 序 推 进
仇珂静调度当前农业农村重点工作

邵阳日报讯 （记者 王秀丽
通讯员 阳安 李央央） 6 月 25 日
下午，副市长贺源带队到新宁县督导
民政领域民生可感行动实施情况，并
检查养老机构安全生产工作。他要求，
切实把民生可感行动落到实处，办好
民生实事，增进民生福祉。

在万塘乡村民家中，贺源实地考
察适老化改造项目的实施情况，详细
了解村民的生活需求和对改造效果的
满意度。他指出，适老化改造是提高老
年人生活质量的重要举措，要充分考
虑老年人的实际需求，确保适老化改

造真正让老年人受益。
随后，贺源来到白公渡社区养老

服务中心，认真听取关于养老助餐点
建设、运营模式等情况的介绍，并现场
察看养老服务环境。贺源对助餐点的
服务质量和食品安全表示肯定，要求
该中心进一步完善服务设施，为老年
人提供更加优质、便捷的服务。

在金石镇敬老院，贺源指出，安全
生产是养老院的重中之重，必须时刻
绷紧安全弦，加强安全管理，将各项安
全措施落到实处，确保老人的生命财
产安全。

办好民生实事 增进民生福祉

邵阳日报讯 （记者 刘小幸
实习生 周书炀） 6月25日，市人大
常委会副主任毛学雄率队到市医疗
保障局开展法治政府建设专项监督
调研，并召开调研座谈会。

座谈会上，市医疗保障局主要负
责人汇报了近年来全市医保系统履
行法定职责、推进依法行政等方面的
情况，与会人员围绕医保领域法治建
设、行政执法等具体事项提出意见和
建议。

调研组肯定市医疗保障局在推
进法治政府建设方面所做的工作，

强调要牢固树立法治意识，坚持依
法行政，严格贯彻执行医保相关法
律法规，做到尊法学法守法用法，自
觉运用法治思维和法治方式推动医
保各项工作高质量发展。要加强行
政执法人员教育培训，增强依法行
政意识和专业化执法能力，努力建
设一支德才兼备的高素质行政执法
队伍，更好担当职责使命。要主动接
受人大专项监督，持续加大代表建
议办理力度，切实提升办理质量和
效果，进一步增进民生福祉，做到真
正让人民群众满意。

强化法治建设 推动医保高质量发展

邵阳日报讯（记者 伍洁 通讯员
刘力渔 陈绍龙） 6 月 20 日至 21
日，市政协副主席、民革邵阳市委会
主委丰新妹带队到洞口县开展加快
推进雪峰山区域国家抗战公园建设
课题调研。

丰新妹先后到杨氏宗祠、曾八支
祠、高沙抗日烈士陵园、蔡锷公馆、山
门收复战纪念坊等地，通过实地察看、
听取汇报、资料调研等方式，详细了解
洞口县抗战文化遗迹现状以及在雪峰
山区域国家抗战公园建设、红色遗址
遗迹保护中遇到的困难和问题，并提

出指导性意见和建议。
丰新妹要求，要充分认识建设雪

峰山区域国家抗战公园的重大意义，
统筹推进抢救性与预防性保护、本体
与周边环境保护，确保红色文化遗存
的历史真实性、风貌完整性和文化延
续性。要立足洞口实际，积极整合红色
遗址遗迹，串联绿色生态、古色建筑等
资源，着力打造红色旅游精品路线，不
断增强红色文化的生命力和引导力。
要加强组织领导、健全工作机制、层层
压实责任，加快推进雪峰山区域国家
抗战公园建设。

加快推进雪峰山区域
国 家 抗 战 公 园 建 设

邵阳日报讯 （记者 兰 绍 华
通讯员 鄢跃斌 刘星芝 夏怀良）
6 月 20 日，新宁县委第三巡察组对
靖位乡靖位村水响门组进行回访。
村民黄先生拧开自家水龙头，看着
清澈的自来水哗哗地流出来，笑了。

今年3月，新宁县委第三巡察组
对靖位乡等3个乡镇党委开展为期
3个月的常规巡察，并以“巡乡带村”
的方式实现对村巡察全覆盖。4月下
旬，巡察组走访发现，由于供水管道

老化和水源地没有及时清理消毒等
原因，靖位村水响门组村民饮水安
全缺乏保障。

民以食为天，食以水为先。巡察
组立即要求靖位乡党委对此进行整
改。该乡第一时间组织专题研究，安
排专业技术人员摸清问题原因，针
对饮用水提质改造综合研判整改可
行性措施，会商最优整改方案，并向
县水利部门争取资金。

据统计，该乡饮用水提质改造工

程实施以来，共更换供水管道 1400
余米，调整、添置分水阀门30余个，
对水源地开展全面消毒作业，对自来
水厂机器设备进行全面清理，并整改
其他影响正常通水的问题9个。经过
近半个月的努力，靖位村水响门组饮
用水提质改造工程竣工，400多名村
民的饮水安全问题得到有效解决。

“群众身边的事再小也是大事。
我们就是要紧盯民生问题，全覆盖
推进对村（社区）直巡工作，听民情、
察民意、解民忧，真正把巡察工作做
到群众心坎上，让群众真切感受到
巡察监督就在身边，党的关心和温
暖就在周围。”新宁县纪委监委相关
负责人表示。

新宁

“巡”来清泉润民心

6月25日，在新宁县金石镇幸福村柳山江岸院子边，村民郑和江正在自家玉米地里搬运转移物资。受连日

强降雨影响，该县部分村庄遭遇洪涝灾害，全县启动防汛救灾应急响应，村民积极开展生产自救，力争把洪涝

损失降到最低。 郑国华 摄


